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成为校园小明星
继续研究小发明

在获得市长奖后，赵思颖很
快上了头条。11月28日是她的
生日，第二天，不少报纸都刊登
了她获奖的消息，成为她11周
岁一份特别的礼物。

随着越来越多记者的采访，
她很快成了校园风云人物，班上
同学的反应倒不是很大。但四
年级的迷弟迷妹（粉丝）却很崇
拜这位小师姐。以前大家都不
太认识她，现在，每次赵思颖走
到四年级班级那里和老师说话，
就有人大喊“赵思颖”。在天文
兴趣班里，竟然还有“粉丝”问她
要签名。

“现在心情平复了吗？”个子
小小的她若有所思地点了下头，
颇为小大人地回复说，“已经恢
复一半了。我觉得应该从零开
始。前面的奖都过去了。还是
要往前看。”她表示，自己马上要
小升初了，作业量相对要大。在
时间允许的情况下，将把创新作
为自己最大的兴趣，继续去热爱
和研究感兴趣的小发明。

对于“市长奖”这份殊荣，赵
思颖表示想都没想过。“初赛的
时候发现同龄人都很厉害，感觉
自己可能连复赛都过不了，不过
看到其他人最多2件作品，只有
我一个人是3件，略占优势，我才
稍许有些淡定。其实妈妈接到
电话的时候，我并不知道自己得
的是提名奖还是市长奖，到了现
场才知道。并不像很多报纸上
说的接到电话就知道自己的奖
项了。”

赵思颖透露说，自己在现场
看到获奖名册后，发现获奖者都
非常厉害，有的写了很多学术型
的论文。她和一位80后姐姐曹
婵加了微信，互相交流。

记者之前只是听闻这位小
创客有几项拿得出手的发明，当
在一楼教室真的看到时，还是觉
得挺有意思。赵思颖的第一个
小发明是一款握笔器，笔上套上
了一个3D打印的套子，旁边还生
出两个硅胶做的指环，将手指伸
进去写字可以固定握笔的姿
势。最初诞生这一想法是因为
很多同学的握笔姿势不正确，赵
思颖将自己的想法告诉科技老
师吉利莉，吉老师鼓励她将自己
的想法做成实物。她抱着试一
试的心态捏了一个橡皮泥的指
套，但左看右看都觉得不好看，
希望能改变指环的结构和材
质。2.0 版是一个 3D 打印的指
套，但戴起来感觉很闷、很重，手
感不好。为了证实自己的想法，
赵思颖将自己的小发明给同学
们试用，小伙伴们都觉得想法很
好，但用起来不舒服。

有一次，她无意中看到表妹
的学习筷，就改进了原来的设
计，做了一个增强版的握笔器，
将指环的材质换成了硅胶。“我
觉得最后一代的握笔器已经很
成熟了，指环是从学习筷上截下
来的，已经获得了专利证书。”赵
思颖说。

赵思颖的第二件发明是三
折收纳笔记本，普通的收纳笔记
本翻开后，其中一侧写字会比较
麻烦，但赵思颖设计的三折收纳
笔记本增加了一个开面部分，放
在左边，无形中解决了原来的问
题。幸运的是，她的小发明还被
厂家改良后批量生产作为青少
年科技创新比赛的纪念品。不
过，相较厂家将收纳开面简化变
成凹槽的版本，她更喜欢自己设
计的版本。

摆在记者面前的是她最新
也是最大的一个发明，这是一个
双层收纳课桌模型。在课桌前
方多了一个竖起来的收纳空
间，由于采用了分区设计，让收
纳更合理；此外第二层隔板用
的是透视的亚克力玻璃（设想
是用有机玻璃），据赵思颖介
绍，这样同学可以将语文书放
在隔板下，抄写本放在桌面上，
透过玻璃看字，节省桌面的空
间。“这样的设计，一方面可以节
约空间，另一方面也可以养成同
学随手整理的习惯。”

成绩并非一蹴而就
期待发明成果量产

“这些小发明现在都批量生
产了吗？”赵思颖的回答是，“并
没有。”“没厂家这是最头疼的。
这些发明有的还在孵化阶段，做
成成品尚需要成熟的技术。譬
如我的三折收纳笔记本目前只

生产了一批，要找到愿意生产的
厂家有点难。我也希望能尽快
推广开来，解决我和同学们的需
求。现在这些模型的材料大多
是妈妈去裁，我用胶水拼。比较
简易。”

“一般的女生都喜欢文科，
你倒像是理工女，你发明了那么
多东西，长大了想做发明家吗？”
面对记者的试探，赵思颖再次使
用了口头禅“并没有”，她强调
说，“发明家都是发明很高深的
东西。我长大了未必要做发明
家，我对空间设计比较感兴趣。

赵思颖表示，自己的成绩不
是一蹴而就的。譬如自己小学
二年级的时候，和杨浦区少科站
的胡站长压根聊不到一块去，因
为“思维不在一个频道上”。“他
说的有些话我听不太懂，而我的
想法也不能很好地用语言表达
出来。到了小学四年级后，我设
计双层收纳课桌时，已经能和胡
站长沟通了。这说明这几年我
也在不断地成长。因为不停地
参加比赛，口才有了一定提高。”
她认为，发明是源于生活的，整
个发明的过程也只有自己阐述
得最清楚，完全可以用最通俗易
懂的话让人明白。

赵思颖获奖后周围最高兴
的人之一莫非赵思颖妈妈徐婷
了。不过，她认为女儿获奖前后
变化不大。“刚获奖的时候是很
高兴，但可能她还太小，不知道
这个奖项有多重要。她还是和
以前一样大大咧咧，就是采访多
了一点，忙完这阵子后，她会把
大部分精力投入期末考试。”

“她是很天真的孩子。呈现
出来的性格和这个年龄的孩子
相仿。”在妈妈徐婷眼里，女儿非
常有礼貌，每天上学前都会和住

在一楼的邻居阿婆打招呼。获
奖上了电视后，有一天她被一楼
的阿婆识出，原来她就是每天上
学前和自己打招呼的小女孩。

“她真的蛮不容易的，在创
作过程中会面临一次次挫折，但
思颖都没有放弃，我带着她一次
次跑到少科站学习，到老师那咨
询，不停地调整方案，她也没有
因为面临那么多困难而放弃。”
徐婷还表示，光有女儿自己的好
奇心是不够的，杭一小学的创新
氛围很好，学校每年会举办科技
节，慢慢启发她的创意。“可以
说，这是大家一起努力的结果。
一开始是一个点子，慢慢发芽，
最后壮大，孩子的机遇比较好，
自己的点子从雏形到成品一步
步走上了正轨。可以说，思颖获
得的成绩离不开强大的后援团，
我们完全没有后顾之忧。不管
是学校老师还是少科站老师都
对她非常好，她缺的课也会及时
帮她补上。”

徐婷认为，作为家长，看到
孩子有创意火花迸发，最好能协
助她一起完成。“思颖的兴趣爱好
很广。现在有的家长把分数看得
太重，导致孩子失去太多，死读书
反而得不到自己想要的教育结
果，孩子毕竟是孩子。如果除了
学习就是学习，可能会磨灭孩子
的天性。我们不会因为要考虑升
学，狂抓语数外，对她的学业没有
强硬要求。孩子的兴趣是很重要
的，学科技做发明会占用很多学
习时间，周末也经常会参加比赛，
但只要女儿真心喜欢，就可以
了。因为参加了很多比赛，她比
同龄人要显得淡定，看起来有些
老成，但校园中的她很活泼的，平
时玩起来也很疯，下了课就和大
家一起做游戏。”

市长奖最小获得者赵思颖的“中国梦”

长大了想做建筑设计师

11月 27日，上海市委副
书记、市长应勇请了一群年轻
的客人到市政府做客，并亲切
地和他们聊起了创新的话题。
这群特殊的客人就是第七届
“上海市青少年科技创新市长
奖”和提名奖获得者。杭州路
第一小学11岁的赵思颖同学
便是本届“市长奖”年纪最小的
获奖者。

2017年即将进入尾声，时
隔一个月，回忆获奖经历，赵思
颖还是兴奋不已，这一个月来
她几乎成为了校园明星，收获
了不少粉丝。荣誉，已然是过
去，马上要进入中学的她开始
面临新的挑战。而接连发明了
三件创意作品的她长大后的
“中国梦”竟然是当建筑设计
师。 青年报首席记者 范彦萍

赵思颖发明的双耳握笔器、三折笔记本、双层收纳课桌和获得的奖状。 青年报记者 常鑫 摄

同学蒋心成：我觉得思思是

一个活泼好动爱思考的女生，她

的脑袋瓜里总有成千上万个好

点子和小疑问，而且她还很执

着，一有问题就会想尽一切办法

去解决。

科技老师吉利莉：她获奖一

个多月后，多了一份荣誉，多了

一份责任，也多了一份动力。她

现在五年级，马上要小升初，学

业压力比较大。很多学校的小

朋友都知道赵思颖姐姐，她成为

校园小明星，很多同学看到她很

激动，问她要签名。

她这一路走来付出了许多

努力，除了科创方面，我也希望

她在学业上有更大进步，进入更

好的中学，继续参加科创活动。

很多人认为参加比赛就是

为了获奖，其实比赛是一种体

验，最后的结果并不重要，经历

过了就会有收获和成长，无论是

对学生学习能力、创新能力等都

会产生全面的提升。当她喜欢

一样东西，会慢慢地学会自己查

阅资料，改进想法，花时间去研

究，掌握不同的知识。

师生眼里的
赵思颖


